

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

#LIDERAZGO

Trabajan desde DISTINTAS TRINCHERAS

ESTE 2024, EL LIDERAZGO FEMENINO EN NUESTRO PAÍS TUVO UN IMPULSO IMPORTANTE CON LA LLEGADA DE LA PRIMERA MUJER A LA SILLA PRESIDENCIAL



REDACCIÓN

MENTE.MUJER

@ELHERALDODEMEXICO.COM

FOTOS: ESPECIAL

De acuerdo con datos del Índice Global de Brecha de Género 2024, presentado por el Foro Económico Mundial (WEF, por sus siglas en inglés), México conservó el puesto 33 de 146 países que conforman este estudio, respecto a cuestiones de inclusión de género.

Este reporte, que fue presentado a la mitad de este 2024, sentenció que el mayor acierto que hubo en nuestro país en cuestión de brecha de género, fue en el tema de empoderamiento político femenino, ya que México alcanzó un 49 por ciento de su brecha en este rubro, cifra que fue resultado de que, por primera vez en la historia de nuestro país,

se vislumbraba la llegada de una mujer a la presidencia, hecho que se confirmó con el triunfo de la doctora Claudia Sheinbaum Pardo en las urnas electorales, con lo que se rompió un importante techo de cristal.

En el rubro del deporte, este año se dio un paso muy importante, pues por primera vez se llevaron a cabo unos Juegos Olímpicos paritarios; asimismo, en lo que se refiere a la delegación mexicana, las mujeres llevaron la delantera, pues asistieron un total de 63 mujeres de los 109 deportistas que fueron enviados.

Sin embargo, a pesar del avance en el tema político, aún existen importantes brechas de género en las que se deben continuar trabajando; una de ellas es la participación económica de las mujeres, ya que, de acuerdo con este índice, 46 por ciento de las mexicanas tiene participación económica, lo que coloca a México en el lugar 112 de 146.

Asimismo, de acuerdo con el propio índice Global de Brecha de Género, a este paso tardaremos 134 años en tener paridad. Ante este contexto, en México las mujeres, desde diversas trincheras, trabajan cada día por cerrar esta brecha y abrir el camino para las que vienen atrás. 

134

AÑOS TARDAREMOS EN CERRAR LA BRECHA DE GÉNERO.

33

EL LUGAR DE MÉXICO EN EL ÍNDICE GLOBAL DE BRECHA DE GÉNERO.





CLAUDIA SHEINBAUM

PRESIDENTA DE MÉXICO

• Científica, académica y política mexicana. En 2018 se convirtió en la primera mujer en ser electa como Jefa de Gobierno de la Ciudad de México; seis años después, tras las elecciones de 2024, se convirtió en la primera mujer en llegar a la presidencia de México.



ROSA ICELA RODRÍGUEZ

SECRETARIA DE GOBERNACIÓN

• Periodista de profesión, Rosa Icela cuenta con una trayectoria de más de 20 años en la administración pública. Durante la administración del expresidente López Obrador, fue la primera mujer en encabezar la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.



CITLALLI HERNÁNDEZ MORA

SECRETARIA DE LAS MUJERES

• Es una de las mujeres con quehacer político más jóvenes del país. Entre sus cargos destacan el de secretaria general de Morena y senadora de la República. Para esta administración encabezar la Secretaría de las Mujeres.



ALTAGRACIA GÓMEZ SIERRA

PRESIDENTA DE GRUPO EMPRESARIAL PEO

• Considerada una de las empresarias más influyentes del país, preside uno de los grupos industriales más importantes de México; fue designada por la presidenta Claudia Sheinbaum como coordinadora del Consejo Asesor Empresarial.

#LIBERAZCO
UN IMPULSO IMPORTANTE CON LA LLEGADA DE LA PRIMERA MUJER A LA SILLA PRESIDENCIAL



JESSICA ABILENE

DIPUTADA

• En septiembre de este año la diputada presentó ante el Pleno una iniciativa de acuerdo para exhortar a los Ayuntamientos de Nayarit a incluir al menos el 3% de personas con discapacidad en sus planillas laborales.



PAULINA VILLARREAL

BATERISTA

• Es baterista de la banda The Warning, proyecto que comparte con sus hermanas Alejandra y Daniela. La joven de 22 años alcanzó la fama internacional tras ser nombrada como "la mejor baterista del mundo" por los Drumeo Awards.



CRISTINA RIVERA GARZA

ESCRITORA

• El nombre de la escritora hizo eco a nivel mundial cuando en mayo de este año fue reconocida con el Premio Pulitzer en la categoría de Memoria o Autobiografía por su libro "El invencible verano de Liliana", obra en la que relata la muerte de su hermana.



ÁNGELA ELENA OLAZARÁN

ESTUDIANTE

• A sus 18 años, la joven originaria de Papantla, Veracruz, fue galardonada con el Global Student Prize 2024 otorgado por Cheff.org y Varkey Foundation, lo que la convirtió en la primera latina y la primera mujer en obtener este reconocimiento.





MARÍA ARIZA

DIRECTORA GENERAL DE BIVA

- Maestra en Administración de Empresas por la Universidad de Harvard; cuenta con una amplia trayectoria en el sector financiero. En 2018 se convirtió en la primera mujer en dirigir una bolsa de valores, la Bolsa Institucional de Valores (BIVA).



TERRY GUTIÉRREZ

COUNTRY MANAGER DE TESLA EN MÉXICO

- A principios de este 2024, la ingeniera química por la Universidad Iberoamericana, fue nombrada Country Manager de Tesla en México, con la premisa de impulsar el crecimiento y la consolidación de la compañía en el país.



DEBORAH ARMSTRONG

CEO L'ORÉAL MÉXICO

- En 2023 fue designada CEO de L'Oréal México, tras dirigir la División de Productos de Gran Público en España y Portugal. Su carrera dentro de la empresa tiene más de 17 años, en los que se ha desempeñado en diversas áreas y siete países, incluido México.



MÓNICA ASPE

CEO AT&T MÉXICO

- En 2021 Aspe se convirtió en la primera CEO mexicana en liderar la operación en el país. En su trayectoria, Aspe cuenta con más de 15 años de experiencia en el sector de las telecomunicaciones, tanto en el sector público como en el privado.



FLORETTA MAYERSON

COFUNDADORA VIOLETTA

- En 2020, la joven fue una de las fundadoras de Violetta, un chatbot que tiene como objetivo detectar indicios de violencia en las relaciones interpersonales, enfocado a mujeres. Actualmente, la plataforma ha atendido a más de 100 mil usuarios.



AMANDA DE LA GARZA

SOCIÓLOGA

- Es licenciada en Sociología por la UNAM y cuenta con estudios de posgrado en Ciencias Antropológicas y en Historia del Arte-Estudios Curatoriales. En febrero de este año, fue designada subdirectora artística del Museo Nacional Centro de Arte Reina Sofía, en España.



AMALIA PÉREZ

ATLETA PARALÍMPICA

- Atletas paralímpica, especializada en levantamiento de pesas, disciplina en la que ha logrado sumar 7 medallas Olímpicas, siendo su más reciente la presea de bronce que obtuvo durante la jornada olímpica de París 2024.



MARIANA GUTIÉRREZ

PRESIDENTA DE LA LIGA MX FEMENIL

- En abril de 2024, Mariana Gutiérrez fue nombrada como la primera directora de la Liga MX Femenil, quien ha sido clave para la visibilidad de este sector. Entre sus labores destacadas, cofundó el torneo de fútbol 7 femenino más grande del país.



DALIA RAMOS

INGENIERA

- Originaria de la alcaldía Azcapotzalco e ingeniera de profesión, en 2021 Ramos llegó a la máxima categoría del automovilismo, al coordinar un área en una escudería de la Fórmula 1, al obtener el nombramiento de jefa de ensamblaje y pruebas en Alpine.



OLIMPIA CORAL

ACTIVISTA

- Tras vivir violencia digital, en 2014, la activista presentó una iniciativa de reforma al Código Penal y a la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, para que esta violencia fuera tipificada como un delito. Actualmente, esta ley ha llegado a otros países de Latinoamérica.



#ASUMEEN
VERACRUZ

P24

QUE LLEGUEN MÁS MUJERES: NAHLE



FOTO: ESPECIAL

#VERACRUZ ABRE CAMINO A MUJERES

ASUME ROCÍO NAHLE GUBERNATURA
DE VERACRUZ; ESPERA QUE HAYA MÁS
GOBERNADORAS Y MUJERES EN GOBIERNO

POR FERNANDA GARCÍA Y JUAN DAVID CASTILLA

R

ocío Nahle García tomó protesta como la primera mujer gobernadora

constitucional del estado de Veracruz, acompañada de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. En su primer mensaje dejó claro que buscará que, después de ella, más mujeres lleguen a esa gubernatura.

“Uno de mis objetivos es que en este maravilloso estado si bien soy la primera, no sea la única, que después de mí lleguen más mujeres”, expresó.

Nahle García destacó que como mandataria estatal trabajará para erradicar todo tipo de discriminación, ya sea por género, origen, etnia o creencia, pues no fue fácil la batalla electoral e ideológica por la que pasó previo a ganar las elecciones del estado.

“Por ello les digo a todas las veracruzanas, a nuestras niñas, a nuestras hijas, a nuestras hermanas, tomando el dicho de nuestra presidenta, que no llegó sola. Llegamos todas. Nuestras comunidades indígenas y nuestros pueblos originarios, que comparten vínculos ancestrales, los chinantecos,

huastecos, mazatecos, nahuas, olutecos, otomíes, zayuntescos, tepahuas, tejistepeños, cotonatos, cocolucas y soques, tendrán el respeto, diálogo y servicio de parte de todos los sectores del gobierno”, resaltó.

Al presentar sus propuestas, la gobernadora veracruzana sostuvo que en materia de desarrollo económico buscará promover y aprovechar la relocalización de las empresas a través de los tres puertos más importantes de la entidad.

Sobre el turismo y la cultura, enfatizó que comenzará a implementar el programa “Veracruz está de moda”, que contará con un evento masivo al mes.

De los programas a cargo de la Secretaría de Bienestar, la mandataria estatal destacó que trabajará junto con el gobierno federal para que todos los apoyos lleguen a los veracruzanos.

Después de la ceremonia en el Congreso, la gobernadora se trasladó a Palacio de Gobierno donde recibió el bastón de mando por parte de representantes de los 13 pueblos originarios de Veracruz.

En materia de educación, anunció la implementación de un programa contra el analfabetismo: “donde nos hemos puesto la ambiciosa meta que,

durante mi mandato, erradicar es nada honroso, primer lugar en el analfabetismo”. Dijo que se buscará eliminar los productos chatarra de las escuelas, y promoverá una alimentación sana en los hogares veracruzanos. En salud, dio a conocer que se diseñará el programa Camionetas de la Salud, con el cual se garantizará la entrega de medicamentos a todos los rincones de la entidad. 📌



QUIÉNES FUERON

1

• Mario Delgado, Ariadna Montiel, Jesús Esteva.

2

• Ernestina Godoy, Martí Batre, Lorena Cuéllar.

3

• Lenia Batre, Yazmín Esquivel y Loretta Ortíz.

4

• Gerardo Fdez. Noroña y Alejandro Svarch, entre otros.

17

• GOBERNADORAS Y GOBERNADORES ASISTIERON.



FOTO: CUARTOSCURO

APOYO. La presidenta Claudia Sheinbaum acompañó a la nueva mandataria veracruzana.



ÍNDIGO DATA

Aplauden desempeño presidencial

Claudia Sheinbaum destaca como presidenta de México con altos índices de aceptación; el combate a la inseguridad, pobreza y corrupción son los temas prioritarios para los mexicanos



6

La encuesta de FactoMétrica y Reporte Índigo fue la más acertada a los resultados de la elección presidencial

FactoMétrica IndigoData

Aplauden desempeño presidencial

Claudia Sheinbaum destaca como presidenta de México con altos índices de aceptación; el combate a la inseguridad, pobreza y corrupción son los temas prioritarios para los mexicanos, de acuerdo con la encuesta de FactoMétrica y Reporte Índigo

INDIGO STAFF

Transcurridos los primeros dos meses de trabajo en la nueva administración del Gobierno de México, encabezado por Claudia Sheinbaum Pardo, es sobresaliente la aprobación de la población en las 32 entidades de la República hacia la primera mujer presidenta, de acuerdo con la última encuesta de FactoMétrica y Reporte Índigo.

En todo el país, la encargada de seguir construyendo el segundo piso de la Cuarta Transformación obtuvo porcentajes que destacan por el alto índice de validez a los resultados de su gobierno hasta el momento por parte de los mexicanos.

Seguridad

A pesar de los diferentes episodios de violencia que se viven en zonas específicas de México, la morenista Claudia Sheinbaum obtuvo el 78.8 por ciento de aceptación en cuanto al combate a la inseguridad, mientras que el 21.2 por ciento de la ciudadanía manifestó lo contrario.

Pobreza

Durante el tiempo de mandato de Sheinbaum, el 69.7 por ciento de la población asegura que el Gobierno federal ha hecho un buen trabajo en la erradicación de la pobreza en todo el país. A su vez, el 21.1 por ciento de los mexicanos piensa que no se ha

logrado contrarrestar este problema en el país.

Corrupción

A dos meses del inicio del gobierno de la primera mandataria, uno de los pilares de la nueva administración es la transparencia y el combate a la corrupción, rubro en el que 63.2 por ciento de la población afirma que está de acuerdo con lo realizado, ante un 36.8 por ciento de los encuestados que no está de acuerdo con lo demostrado en la materia.



Reporte acertado de resultados

La encuesta de *Reporte Índigo y Factométrica* fue una de las más certeras en cuanto al resultado de la elección presidencial en junio de 2024.

Al acercarse notablemente a los resultados que favorecieron a la candidata ganadora, la casa encuestadora estimó con gran precisión no solo el triunfo de Claudia Sheinbaum, sino también los porcentajes.

El 28 de mayo, un día antes del cierre de campaña, este medio publicó los siguientes resultados de la encuesta:

- ▶ Claudia Sheinbaum, Morena-PT-PVEM: 58.1%
- ▶ Xóchitl Gálvez Ruiz, PAN-PRI-PRD: 29.9%
- ▶ Jorge Álvarez Máynez, MC: 12%

Metodología

- ▶ **Tamaño de la muestra por encuesta:** 2 mil casos (nivel de confianza de 95% y margen de error de $\pm 2.2\%$)
- ▶ **Fecha de levantamiento:** 29 y 30 de noviembre de 2024
- ▶ **Universo:** población mayor de 18 años de las 32 entidades del país
- ▶ **Marco muestral:** ciudadanos con teléfono fijo o móvil
- ▶ **Tipo de muestreo:** probabilístico, aleatorio estratificado (geográfico, género y edad)
- ▶ **Tipo de encuesta:** telefónica automática de opción múltiple
- ▶ **Totalización de resultados:** Se presentan de manera agrupada las respuestas positivas y negativas, "muy bueno" y "bueno" como positivas y "malo" y "muy malo" como negativas
- ▶ **Responsable:** FactoMétrica SA de CV



Combate a la inseguridad



Combate a la pobreza



Transparencia y combate a la corrupción



— **CON VALOR Y** —
CON VERDAD



#OPINIÓN

14 DE 15

De los estados que cambiarán ejecutivo local, Morena tiene en su poder a algunos como Zacatecas, Tlaxcala, Sonora, Sinaloa y Nayarit

La **elección intermedia** está **a la vuelta de la esquina**. En 2027 escogeremos **15 gobernadores, 500 legisladores federales**, diputados locales, ayuntamientos y alcaldías.

De los estados que cambiarán ejecutivo local, **Morena** tiene en su poder: **Zacatecas, Tlaxcala, Sonora, Sinaloa, SLP, Nayarit, Michoacán, Guerrero, Colima, Campeche, BCS y BC. Acción Nacional** comanda sólo **Querétaro y Chihuahua**; y **MC, Nuevo León**.

En otras palabras: **12 de las 15 gubernaturas** que estarán en disputa las tiene ya **Sheinbaum** y va por tres más. Pero difícilmente podrá con **Mauricio Kuri** y su equipo. Él siempre aparece entre los mandatarios mejor rankeados, no es de escándalos, y no hay opositores con gran base social.

El candidato natural del oficialismo sería **Santiago Nieto**, quien fracasó en su intento para convertirse en senador. El PAN se llevó los dos escaños por mayoría relativa y sólo entró **Beatriz Robles Gutiérrez**, quien tampoco tiene base social. Todo indica que **Acción Nacional repetirá en Querétaro**.

En **Chihuahua** las cosas son muy distintas: **Maru Campos** quiso sorprender a **López Obrador y a la entonces presidenta electa**, con la detención del ahora **senador Javier Corral**. Le salió mal la jugada jurídica, y **peor la estrategia política**.

Todos los estudios demoscópicos indican que **los azules se despedirán del estado norteño**, entre otros motivos, porque ganó la narrativa que la mandataria protege los **actos de corrupción de Duarte**. La candidata será **Andrea Chávez**, que tendrá 30 años para el día de la elección y para la protesta.

Nuevo León es otra entidad apetitosa para la 4T, con amplias posibilidades de arrebatarla a **Samuel García**. Ante todos los múltiples yerros cometidos, se suma la **media hermana incómoda: Rosario Asenet**, muy cercana al prófugo de la justicia **Álvarez Puga** (esposo de **Inés Gómez Mont**).

Según mi colega **Arturo Rodríguez García, de Proceso**, una red de relaciones familiares dedicada a la facturación, con transferencias de miles de millones de pesos, conecta a los parientes de dos personajes ampliamente conocidos en la vida pública: el gobernador García y el **famoso "facturero"**.

La firma Lergar, SA de CV sería la empresa que habría logrado las **triangulaciones multimillonarias**, ya investigada por las fiscalías de Nuevo León y General de la República.

De las 15 gubernaturas en juego, **Morena, por la debilidad de Maru Campos y Samuel García**, podría llevarse 14. Imagine usted respetado lector, 14 de 15, mientras la oposición sigue **lamiéndose las heridas del 2018, 2021 y 2024**.

...

COLOFÓN: ++Una de las candidatas que más presión, críticas y ofensas recibió en campaña fue **Rocío Nahle**.

++La apuesta de **sus enemigos** era que esa costosa campaña provocaría su derrota. Se equivocaron: **le ganó 2 a 1 a José Yunes**.

++La pregunta obligada es: **¿La gobernadora sabe que la venganza es un plato que se sirve frío?** Ya lo veremos.

GUSTAVO@GUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA

Nuevo León es otra entidad apetitosa para la 4T





Ruiz-Healy
Times

Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy

El reto para Sheinbaum: negociar con un misógino patológico

La relación entre **Donald Trump** y líderes políticas de todo el mundo ha sido, en el mejor de los casos, tensa y, en el peor, abiertamente conflictiva. Desde **Theresa May**, exprimera ministra del Reino Unido, hasta **Angela Merkel**, excanciller de Alemania, pasando por figuras emergentes como las exprimeras ministras de Nueva Zelanda y Finlandia, **Jacinda Ardern** y **Sanna Marin**, ha mostrado un patrón consistente de desdén hacia las mujeres en el poder. Con la llegada de **Claudia Sheinbaum** a la Presidencia de México, surge una pregunta inevitable: ¿podrá el estadounidense tratarla como una socia estratégica o insistirá en verla como adversaria?

Trump ha demostrado ser un misógino patológico que descalifica a mujeres líderes que no se inclinan ante él. May sufrió sus comentarios condescendientes durante las negociaciones del *Brexit*. Con Merkel, la relación fue gélida, llena de críticas constantes a sus políticas migratorias y comerciales. Incluso líderes jóvenes como Ardern y Marin fueron reducidas por Trump a narrativas centradas en su género y juventud, como si esos fueran sus principales atributos en lugar de sus capacidades y logros.

En EU, el panorama no es mejor. **Hillary Clinton**, **Kamala Harris** y **Nancy Pelosi** han sido objeto de constantes ataques personales. Trump las calificó como "Hillary la Corrupta" o "Crazy Nancy" antes de participar en una discusión sustantiva sobre sus políticas o posturas. Es su estrategia favorita: descalificar antes que debatir.

Claudia Sheinbaum enfrenta ahora este desafío. Como la primera mujer en ocupar la presidencia de México, su liderazgo rompe barreras de género y redefine el papel del país en la política internacional. Sin embargo, su relación con Trump estará marcada por las tensiones que el expresidente no parece saber evitar cuando se trata de líderes femeninas.

El reto principal radica en sus profundas diferencias de estilo y narrativa. La presidenta ha mostrado un enfoque pragmático y humanitario, especialmente en temas como migración y derechos humanos. Durante su primera conversación con Trump, destacó la atención que México brinda a las caravanas migratorias y su campaña contra el fentanilo. Trump, en su estilo característico, tergiversó el diálogo para alinearlos con su agenda migratoria, declarando que México cerrará su frontera sur y detendrá la "invasión ilegal" a EU. Como siempre, los hechos fueron secundarios frente a su narrativa.

Además, la condescendencia de Trump hacia las

mujeres podría complicar cualquier relación constructiva. Líderes como **Mette Frederiksen**, primera ministra de Dinamarca, y **Nicola Sturgeon**, exprimera ministra de Escocia, ya enfrentaron insultos simplemente por oponerse a sus iniciativas. La historia sugiere que Trump no responde bien a las mujeres que lo contradicen, algo que Sheinbaum probablemente tendrá que hacer para proteger la soberanía de México frente a posibles imposiciones.

No todo es pesimismo. El pragmatismo de Sheinbaum podría suavizar las tensiones. Al enfatizar la continuidad en comercio y seguridad, existe la posibilidad de mantener una relación funcional que beneficie a ambos países. Sin embargo, México necesita un socio, no un jefe. Está por verse si Trump entenderá esta diferencia fundamental.

f Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy

Instagram: ruizhealy

Sitio: ruizhealytimes.com

